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印象

接到邀稿电话的时候，很是意
外，不知从什么时候开始，我也算是
一个公益人了。一直以来，都觉得公
益是一个很高很大的形象，而我们

“ 甜橙树”的妈妈们，不过就是想做
妈妈分内的事而已，为的是让身边
的孩子们可以更从容地接触和融入
这个社会大家庭中。

因为在医院做志愿者的机会，
陆陆续续结识了一些友人，她们大
多不是公益人，但是从他们的身上，
我慢慢体会到了公益的真谛。

高老师，志愿负责一个教会资
助的支教项目，有着一份高薪的本
职工作，待人和蔼谦逊，每次“ 甜橙
树”有活动，她无论多忙，都会放下
手头的工作，默默地赶来，将鼓励和

支持送到我们身边。公益于她，不仅
仅是项目书上的数字大小，而在于
她给予的认可正成为养料滋养着一
棵小树的发芽。

杨，一名康复科医生，看的病可
以说目前是终生无法治愈的，除了
看病，她还为患者将来的人生规划
做打算，她的治疗要照顾到患者整
个家庭的生活方向。

她发起组织了一个公益团队为
的是给患者提供更好的沟通平台，
她牺牲着大量的休息时间，却始终
乐此不疲。她不是一个从事公益事
业的人，但是她却用心感动着这个
城市的未来，用她自己的方式做着
公益。

25个脑损伤患者的家庭，曾经

的眼泪凝结成回忆，却没有让他们
就此败退，他们再一次勇敢地站在
人生的舞台上，将爱和成长的故事
编撰成书传递出去，为后来者点亮
希望之灯，指引前进的方向，这也
是一种公益。公益对于这些友人们
不在于轰轰烈烈的付出和影响，而
在于用心做着自己认为应该去做
的事情。

什么是我认为应该去做 的 事
情？每每看到幼小的孩子在康复
垫上咬着牙忍着眼泪坚持完成训
练，每每陪着大龄脑损伤患者在
城市的台阶前望而却步，那种用
仅有的一点力量去为孩子们做点
什么的母性之情就会悄悄地涌上
心头。

这大概就是像我这样的妈妈志
愿者们共同的出发点，要让这样的
孩子们生活得更好。

于是从一元钱的捐献，到鼓励
脑损伤孩子出门体验无障碍设施，
帮助到别人的同时也令自己感到快
乐，这种收获是任何一种职业身份
都无法取代和比拟的，渐渐地快乐
的因子在越来越多的角落里闪烁，
它肯定了我们认为应该去做的事
情，又引导着我们付诸更多的行动，
就这样思维带动行动，行动又反作
用于思维，它一点一滴地渗透进了
我们的整个生活中，公益，不再仅仅
是一种事业，而成为了我们生活的
态度。

“ 我们的甜橙树”发起人 嫣然

公益引导
我们付诸更多行动

公益组织的理事长是如何选出来的？

如果把一个公益组织比作一家
公司企业，那么机构的理事长就相
当于公司里的董事长。很多读者都
会好奇，一家公益组织的理事长究
竟是怎么选出来的？其实，公益组织
也像企业一样，根据民政部门的规
定，每年都必须召开一次代表大会，
即理事会。

因为涉及到投票事宜，所以一
般而言，理事会中的理事数量都会要
求是奇数，例如壹基金的理事人数为
11人，恩派公益组织发展中心的理事
会成员为9人。而理事长，就是在理事
会上通过投票选举产生的。

理事会在公益机构当中就像是
公司中的股东大会一样，理事会中
的理事不一定是全职，也可以是兼
任，与此同时，理事也不一定是个
人，还可以是理事单位，法人机构等
等，不少基金会的理事会就有一些
理事单位参与其中。

根据《 社会团体章程》，所有包
括公益组织在内的社会团体都得设
立理事会，领导团体开展日常工作，
所以每个公益组织的背后，都有一
个负责指点江山的“ 董事会”，而选
举出来的理事长会设定一个任期，
通常是3-5年。

秘书长、理事长、主任、总干事⋯⋯说起公益组织负责人的名头，很多读者常常会觉得“ 傻傻分不清楚”。但实际上，这些职位有着不同的管理权限和职
责。不过，记者采访发现，一些NGO在初创时期往往是一个人身兼多职，也会为了更好地进行项目合作谈判而将名头改得更亲民一些。理事会的成员组成从
某种程度上来说往往代表着可以吸纳的社会资源，不少发展中的机构也正努力调整理事布局，为机构争取更大的发展空间。 本报记者 陈诗松

每家公益组织都有“ 董事会”

说完了理事长这一“ 大家长”，
还有秘书长这一“ 小总管”。记者采
访了解到，稍有规模的NGO，会在理
事会下设立一个秘书处，秘书长则
是这一秘书处的负责人。

从《 社会团体章程》上可以看
到理事长和秘书长的区别。理事长
主要负责召集和主持理事会、检查
理事会决议的落实情况、代表该公
益组织签署有关重要文件等等，而
秘书长的职责则更具体化，要主持
办事机构开展日常工作、组织实施
年度计划等等。另外，我们也常常可
以看见公益组织中的职位有主任和
总干事，这两职位较类似，都是主要

负责具体项目运营的。
如果在理想的情况下，理事长、

秘书长、主任应该是三个职位。不
过，记者采访了解到，一些草根NGO
在初创期，由于人手紧缺，全职人员
不过个位数，一人身兼多职，名片也
是同时印上了好几个职务，又是理
事长又做主任的不在少数。

一些NGO负责人甚至会把自己
名片上的名头从理事长改为主任。“ 抬
头太大，出去谈项目并不是特别方便。
其实理事长是机构内的决策者，按理
来说不参与日常具体经营，给人一种
在背后的感觉。而中心主任给人一种
运营负责人的感觉，更加务实些。”

机构初创期常常身兼多职

理事会对于一个公益组织的运
行究竟有多重要呢？业内人士告诉
记者，“ 其实一家公益机构的理事结
构，从某种程度上来说，能够决定公
益资源的吸纳和整合，在草根NGO
中尤为重要。”

记者在采访中发现，公益机构
的理事会成员往往不是单一的群
体聚合，而是多元的团队组合。最
直观的是学历背景，很多人往往会
认为做公益的大多是读社会学、社

工等专业，但实际上很多理事都是
“ 半路出家”，以恩派为例，9名理

事中有教育学硕士、工商管理硕
士，还有政史系背景和物理学背景
的专家。

从职业组成来看，一家公益机
构的理事团体往往会有专业社工、
资深公益人、律师、经济学家，也会
有企业家、资深媒体人等，一个较为
完整的理事会往往可以为机构带来
更多的资源和发展空间。

理事会组成人员带来资源

余儒文 绘

“ 哈哈美丽心世界”
六周年纪念封首发

本报讯 记者 陈诗松 今天是第
六个世界自闭症日，炫动传播大型儿
童慈善公益活动“ 2013哈哈美丽心
世界” 六周年纪念封首发仪式将在
上海平和双语学校举行。在本次活动
中，“ 哈哈美丽心世界” 六周年纪念
封将进行首发和义卖，新版《 欢乐蹦
蹦跳》的四位主持人楚楚、璐璐、何
超和小宝将担任现场主持。

自闭症儿童画展举行
本报讯 记者 陈诗松 一场名为

“ 走进星星的世界”自闭症儿童画展
在刘海粟美术馆隆重开幕。本次展览
由上海青聪泉儿童智能训练中心和
刘海粟美术馆联合主办，上海圣琳珑
广告有限公司、创益家协办，共展出
46副青聪泉自闭症儿童的美术作品。

自闭症儿童户外采风
本报讯 记者 陈诗松 为响应全

社会共同关爱自闭症儿童的号召，3
月23日十多位自闭症儿童美术班学
员随同家长一起在彩虹笔的组织下
开展了郊外一日采风活动。他们在老
师和家长的指导下，拍摄下生动的照
片，为即将到来的“ 彩虹笔2013自闭
症儿童画展”做准备。

爱心企业关爱自闭症儿童
本报讯 记者 陈诗松 在第六届

世界自闭症日到来之际，巴黎春天全
面启动并开展对自闭症儿童群体的
关注，3月31日邀请了爱好儿童自闭
症福利院的孩子走进社会。据悉，巴
黎春天将顾客在近期为自闭症儿童
捐献的善款全部捐赠给上海市慈善
基金会，专项用于帮助自闭症儿童。

为儿童讲解日常安全
本报讯 记者 陈诗松 在第18个

全国中小学生安全教育日到来之际，
上海城市搜索与救援队与上海向阳
花青年公益社为浦东周家渡街道的
孩子们举办了一场别开生面的“ 儿
童安全营”。上海城搜的队长高博，
用案例、漫画等形式，为小朋友和家
长讲解了校园游戏时的安全问题、公
共场所对陌生人该有的安全警觉意
识、食物安全等诸多事项。

“ 千名老人结对欢乐游园”
本报讯 记者 范彦萍 日前，南

汇桃花村迎来了200位老年人结对游
园，他们是2013上海桃花节仁德基金
会老小孩梦想专项基金“ 千名老人
结对欢乐游园” 微公益活动首发团
的成员，由低龄老年志愿者和很少有
机会出游的老年人组成。

杨浦妇联启动“ 小二郎读书会”
本报讯 记者 范彦萍 日前，杨

浦区妇联、区民政局、区未保办、上海
市心理咨询行业协会领导与辛灵中
学共同启动了“ 小二郎读书会”———
杨浦区青少年心理关护项目。

“ 健康早餐”进社区
本报讯 记者 范彦萍 日前，一

场主题为“ 健康早餐 全民e起来”的
活动在浦东金桔花苑社区举行。


